

Santiago e Independencia son los dos municipios donde mayor impacto tendrá el sufragio migrante: Votantes extranjeros serán casi un tercio en algunas comunas para las municipales 2024

CAROLINE CASTILLO y RENÉ OLIVARES

En la comuna de Santiago, una de cada tres personas que vayan a votar en las próximas elecciones municipales podría ser extranjera. En otras palabras, este perfil de votante podría ser clave en algunas comunas que concentran población inmigrante, y su voto podría incidir de manera relevante.

Tomando como base el padrón electoral del plebiscito del 17 de diciembre pasado, este registra que dos comunas de la Región Metropolitana tienen un alto porcentaje de extranjeros que están habilitados para sufragar en los próximos comicios. Se trata de Independencia (29%) y

Con la instalación del voto obligatorio se triplicó el sufragio de este grupo. Analistas dicen que su influencia será clave en algunos lugares, por lo que las estrategias electorales deberán apuntar hacia ellos.

capturar ese voto. Y esto se hace no solo con un discurso de incorporación, sino que también con un mensaje muy duro a la migración irregular".

En regiones, la mayoría de los extranjeros que tienen derecho a voto se encuentra en el norte del país. Están localizados en Iquique, San Pedro de Atacama y Mejillones, comunas cuyo padrón electoral migrante es de más del 15% (ver infografía).

Las nacionalidades con mayor presencia son la peruana y venezolana, lo anterior debido a los grandes flujos migratorios de fines del siglo pasado y comienzos de este, en el caso de los primeros, y de los últimos años, en el caso de los segundos.

Si bien en términos de cantidad hay más gente de Venezuela en el país, son los migrantes provenientes de Perú

los que tienen un mayor número de habilitados para sufragar en Chile, con 183.227 personas.

Para los próximos comicios, por lo tanto, Mauricio Morales asegura que las estrategias que se utilizarán en octubre para convencer a este grupo son la "incorporación" y "la entrega de derechos sociales para los migrantes", pero, además, los candidatos presentarán "fuertes medidas de restricción para la inmigración irregular". Lo anterior se debe, según Morales, a que "los que están ya instalados en territorio nacional quieren precisamente evitar que llegue ese inmigrante irregular que facilita el vínculo entre migración y delincuencia, y que termine por generar predisposiciones xenofobas".

En el caso de los venezolanos, grupo con más de 107 mil votantes en Chile, Morales argu-

La radiografía del peso migrante a nivel comunal



“ Los candidatos deberán hacer esfuerzos para capturar ese voto. Y esto se hace no solo con un discurso de incorporación, sino que también con un mensaje muy duro a la migración irregular.”

MAURICIO MORALES
 ACADEMICO U. DE TALCA

Santiago (28,7%), donde los porcentajes podrían incluso aumentar en los próximos meses, considerando que el cierre del padrón será 60 días antes de las elecciones, según lo establecido en el Artículo 33 de la Ley 18.556.

Voto obligatorio

Uno de los puntos cruciales para el aumento de la preponderancia del voto extranjero en las elecciones locales (en las nacionales solo representan en torno a un 5% del total) es la obligatoriedad del mismo.

Según cifras del Servicio Electoral, la población migrante estaba votando a tasas promedio de 20% con voto voluntario, lo que aumentó al triple (60%) con el voto obligatorio. Mauricio Morales, académico de la U. de Talca, explica que "los candidatos deberán hacer esfuerzos para

mentar que, debido a que hubo una inmigración inicial que fue "muy pujante" en un breve período hay "familias, redes y comunidades de venezolanos que podrían incidir organizativamente en una elección". Esto, sostiene, especialmente porque es probable que "les cobre senti-

do votar por alguna tendencia ideológica o política que aleje a Chile de lo que ellos podrían interpretar que eventualmente sería Venezuela".

En la misma línea, Marco Moreno, analista político de la U. Central, plantea que, con el voto obligatorio, aquellos extranjeros

que tienen derecho a sufragar incidirán en los resultados de "Santiago, Estación Central, Quilicura, Lampa y otras comunas norponiente". Además, considera que "parece ser un voto no de izquierda, en especial el venezolano, por su relación con el régimen de Maduro".

Sin embargo, indica que, pese a lo anterior, "el voto migrante todavía no es muy numeroso por la gran cantidad de migrantes irregulares. En los sectores organizados aspiran a influir como el voto cubano en La Florida, pero aún numéricamente están lejos de ese objetivo".